

## **Esqueleto especular. El culto mexicano a Santa Muerte a la luz del enfoque microcomparativo y orientado a los vínculos**

Uno de los vínculos más importantes que unen los estudios de religión con la antropología, y que aborda algunas de las cuestiones fundamentales que se plantean estas disciplinas, es la investigación sobre los procesos de cambio en los fenómenos religiosos (y otros fenómenos culturales). Recientemente, esta cuestión ha adquirido una importancia crucial debido al impacto de la globalización.

El objetivo de esta investigación es elaborar un nuevo método de recolección y análisis de datos, así como crear modelos conceptuales que permitan una descripción e interpretación precisa y adecuada de los procesos que ocurren dentro de los fenómenos religiosos contemporáneos en el contexto latinoamericano, y particularmente mexicano.

El método y los modelos se basan en estudios del culto a la Santa Muerte, junto con una amplia variedad de otras corrientes asociadas de religiosidad popular en América Latina. El culto a la Santa Muerte ocupa un lugar particular en la religiosidad popular contemporánea debido a su extraordinaria tendencia a transformarse rápidamente, así como a su popularidad exponencialmente creciente a escala mundial.

Uno de los objetivos de la investigación es establecer qué factores exactos determinan la extraordinaria popularidad de la figura de la Santa Muerte junto con la extrema dinámica de transformación de los cultos. La investigación se basa parcialmente en datos obtenidos.

**Dr. Piotr Grzegorz Michalik**  
**Profesor asistente del Centro de Estudios Comparativos de Civilizaciones (KPSC)**  
**Universidad Jaguelónica Cracovia**  
**Polonia**